
多位代表亮相第三场“代表通道”
经济日报·中国经济网记者 乔金亮 温济聪

3 月 11 日，十三届全国人大一

次会议在北京人民大会堂举行第

三次全体会议。

上图 全国人大代表贾樟柯

（左）、张荣（中）、刘庆峰（右）在“代

表通道”接受采访。

左图 全 国 人 大 代 表 卓 嘎

（左）、刘蕾（右）在“代表通道”接受

采访。

本报记者 李景录摄

人大黑龙江代表团谈特色旅游人大黑龙江代表团谈特色旅游——

发展旅游要先转变观念发展旅游要先转变观念
本报记者本报记者 倪伟龄倪伟龄

3月8日上午，十三届全国人大一次会议黑龙江代表团举
行全体会议，并向中外记者开放。

全国人大代表、哈尔滨市代市长孙喆在回答经济日报记
者提问时说：“哈尔滨有很好的冰雪旅游资源和基础，是闻名
国际的冰雪旅游胜地，冰雪旅游景观已形成多点互动，功能互
补的格局。”

孙喆代表表示，旅游发展也带动了哈尔滨经贸发展，哈尔滨
每年冬季有30余场国际性、地区性、全国性的经贸活动，有1万
多家线下实体企业参展，起到很好的交流、互动作用。下一步，
一是要做好冰雪旅游经济总体布局和战略规划。二是要进一步
补齐冰雪经济发展当中的一些短板和不足，克服不利条件和因
素。三是要很好地把历史文化积淀形成的哈尔滨建筑文化融合
到冰雪旅游时尚产业中，来提升全市的规划、建设和管理水平。
四是进一步提升冰雪产业、冰雪经济发展的保障、服务能力，适
应市场竞争带来的管理问题。让“冰天雪地也是金山银山”变成
一个实实在在的生动实践，让人们真正能够感受到冰雪节的魅
力，体验到冰雪带来的快乐、财富、活力和幸福！

全国人大代表、黑龙江省委书记张庆伟接过孙喆代表的
话说道，我补充回答一下这个问题，旅游对黑龙江很重要。但
发展旅游，重要的还是要转变旅游观念和认识，切实为游客服
务，为群众利益服务，为消费者服务。强化政府主体责任，推
出更多服务举措，同时要加强监管。张庆伟代表向全省旅行
社问责“喊话”——黑龙江有 400多家旅行社，能不能集体向
社会承诺、向游客承诺不欺诈？

张庆伟代表表示，做好黑龙江省的旅游工作，要做好以下
几个方面。第一，要转变对旅游的观念和认识。旅游是为游
客、为消费者服务的。这个观念不转变过来，旅游永远搞不
好。不是有了好的资源旅游业就能搞好，这个观念必须转变
过来。第二，要摸透旅游规律。夏季、秋季到冬季，游客自主
选择性很强，我们这方面做得还不错。但冬季旅游游客在选
择上有一些受限，对冬季旅游规律性的东西把握不好，就会影
响整体服务水平。这当中既有政府履责的问题，包括服务和
监管等方面，也有旅游经营企业自律性不够的问题。因此，要
加强法治建设、制度建设，提高旅游行业的规范性。对侵害游
客权益的行为要严查严处。第三，要解决旅游市场环节多的
问题。必须把旅游作为一个整体，把工作统筹起来，把资源整
合起来，形成政府、企业、市场有机互动，确保旅游产业健康有
序发展。

“创新决定飞多高，品质决定走多远，品质和创新一样
重要。”在十三届全国人大一次会议北京代表团全体会议审
议政府工作报告时，全国人大代表、小米科技董事长雷军
表示。

发展不到 8 年的小米，去年收入已突破 1000 亿元。雷
军代表说，小米发展的背后就是创新驱动。小米的业务核
心，是用互联网思维做了智能手机以及一系列的智能硬件，
是“互联网+”的实践者、受益者。在互联网思维指导下，小
米获得了高速成长。经过过去两年的夯实基础，在去年 4季
度全球手机销量整体下滑的情况下，小米获得了 96.9%的
增长。

小 米 的 成 功 逆 转 ， 让 雷 军 代 表 更 加 坚 定 用 “ 互 联
网+”助推实体经济崛起的信心。今年的政府工作报告提出

“全面开展质量提升行动，推进与国际先进水平对标达标，
弘扬工匠精神，来一场中国制造的品质革命”，雷军代表对
此特别赞同。他表示，关于品质的重要性，如今在小米内部
有高度共识。过去两年小米补课，最核心就是品质补课。

“要让中国制造品牌屹立在世界之林，必须要有对品质质
量的敬畏之心。”

雷军代表认为，中国制造惠及全球消费者，成为中国经济
的核心助推力量，中国已成为世界制造业大国。但还要提升
制造业“软实力”，那就是要改善产品设计和用户体验。中国
制造应高度重视设计，以创新设计引领制造业升级，以满足人
民日益增长的美好生活需要。

全国人大代表全国人大代表、、小米科技董事长雷军小米科技董事长雷军：：

品质升级满足用户新需求
本报记者 祝惠春

3 月 11 日下午，十三届全国人大
一次会议第三场“代表通道”采访活动
在人民大会堂举行，7名全国人大代表
分别回答了中外记者的提问。

宁波市人大常委会主任余红艺代表：

迈出基层民主建设一大步

今年浙江省11个地市所有的县市
区和乡镇在人民代表大会上都多了一
项重要的议程，就是政府民生实事项目
由人大代表投票决定。民生实事项目
票决制施行以后，把民生实事项目的决
定权、选择权和监督权交给了人大代
表，实现了项目征集广泛参与，项目决
策代表票决，项目实施人大监督，项目
效果人大评议。这样使人民群众成为
项目的参与者、监督者和受益者。这也
是政府民生实事项目由“为民做主”转
化为“由民做主”，一字之差表明我们迈
出了基层民主建设的一大步。

创新实践来源于基层，起源于宁波
市宁海县的两个镇。2008年这两个镇
试水民生实事项目由人大代表投票决
定，结果显示，这样做不仅在推动解决
社会矛盾上效果很好，而且在提高财政
资金使用的民生效益上作用也很大，群
众欢迎、代表支持，仅 4年时间就在宁
海县乡两级人大实现了“全覆盖”。

今年初，宁波在市县乡三级人代
会上全部实行票决制。从投票结果
看，代表票决出的项目，具有很强的普
惠性和公益性，实现了“群众想什么，
我们就干什么”的工作导向，实现了财
政资金投向的精准高效。

云南省昭通市市长郭大进代表：

“三个一”助力脱贫攻坚

关于如何打赢脱贫攻坚战，我与
大家分享“三个一”：一个苹果、一张路
网、一幅蓝图。

“一个苹果”——昭通种植苹果历
史近80年，从最初引进158株果苗，到
现在种植面积达到40万亩，年产量50
万吨，产值 30 亿元，带动 30 万贫困群
众增加收入。现在昭通苹果已成为一
个当红产业。很多人在做微商，卖昭
通的生态高原苹果，果农的收入增长
了好几倍，“红苹果”变成了“金苹果”。

“一张路网”——交通基础设施滞
后是影响昭通发展最大的瓶颈。昭通
市把交通先行作为最重要的扶贫战略，
在全市范围内开展“县县通”高速工程。
下一步到2020年实现连接昆明、成都、
贵阳的4小时交通圈，道路将不再难行。

“一幅蓝图”——2014 年 8 月，昭
通的鲁甸发生了 6.5 级地震。经过 3
年艰苦努力，灾区实现了浴火重生，重
建起了美丽的新家园。下一步要做好
易地扶贫搬迁工作、产业发展工作、基
础设施建设、劳动力转移和就业，加强
民生投入，为昭通重新规划一个更加
美好的蓝图。

西藏自治区隆子县玉麦村村务监

督委员会主任卓嘎代表：

守护好边境线上一草一木

我来自西藏边远的乡镇玉麦乡，

是全国人口最少的乡之一，一家三口
半个多世纪一直放牧守边。去年，我
给习近平总书记写了一封信。信中汇
报了在父亲带领下，一家人扎根玉麦
为国守边的故事，并讲述了玉麦乡如
今的喜人变化，表达了乡亲们继续坚
持放牧守边、报答党恩的决心。总书记
也给我们回了信。

现在的玉麦乡已经发生了翻天覆
地的变化，通往外界的公路通了，有电
了，自治区党委正在给我们建小康村
的新房，有商店、餐馆和民宿，买东西
也可以用手机扫二维码支付了。这一
切的变化要感谢习近平总书记、感谢
党中央。我们一定会继续守护好祖国
边境线上的一草一木。我们有信心把
我们的玉麦乡建设得跟格桑花一样
美丽。

科大讯飞股份有限公司董事长

刘庆峰代表：

用人工智能技术赢得未来

人工智能技术越来越有温度地
走到我们身边。例如，语音识别可
以轻松把我们的声音变成文字。科
大讯飞的翻译机已经支持将近 30 个

语种，我们相信机器翻译技术的进
步，会对中华民族在全球各地区的
交流与合作起到很大的促进作用，
对“一带一路”发展也有巨大的推
动作用。

当前，人工智能正在深入社会
生 活 的 每 个 领 域 ， 在 医 疗 、 教
育 、 司 法 等 领 域 都 得 到 了 应 用 。
中国在人工智能源头创新的很多领
域已实现和世界发达国家并跑，甚
至在部分领域领跑。下一步发展的
关键是在应用驱动、数据迭代中不
断进步。中国和美国在很多领域已
经同步进入“无人区”，相信由于人
工智能的数据驱动特点，由于中国
用户基础和应用创新方面的能力，
在今后人工智能的竞争中，中国一
定能赢得未来。

黑龙江省同江市同江镇中心校

教师刘蕾代表：

用旅游带动民族文化发展

我的民族是赫哲族，赫哲族在
全国仅有 5400 多人，主要聚居在黑
龙江省。赫哲族的民族文化相当具
有代表性，有被纳入世界非物质文

化遗产的伊玛堪、嫁令阔等内容，
这些民族歌舞曲调艺术等都是赫哲
族引以为傲的。但由于只有民族语
言，没有民族文字，民族语言只掌
握在一部分年龄较大的老人手中，
一些民族技艺随着老人的去世，面
临传承困难。

2016 年 5 月 ，习 近 平 总 书 记 来
黑龙江看望赫哲族同胞后，村民们
开始大力开展民族旅游，用民族旅
游带动民族文化的发展。过去需要
党和政府帮助我们传承民族文化，
现在村民自发传承民族文化，大家
的积极性非常高。大家现场看到我
的头饰、手里的挂件和钱包等，都是
采用鱼皮手工制作的，薄薄的鱼皮
被 赫 哲 族 群 众 制 成 了 衣 服 和 工 艺
品，非常有特点。文化是民族的魂，
我们一定会把民族文化更好传承下
去，同各族人民一起在致富的路上
越走越快。邀请大家到中国的最东
方，看一看赫哲族，这个勤劳勇敢聪
明智慧的民族。

全国人大代表、第六届中国电影
导演协会副会长贾樟柯，全国人大代
表、厦门大学校长张荣，也亮相“代表
通道”接受采访。


